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OBSERVER观察家

“混改”怎么改？
专家学者宁波“论剑”

记者 薛智谊

经济学博士、上海交通大学安泰经济与管理学院研
究员黄少卿认为，“混改”要注意三点：一要提高国有资产
的回报率；二要解决“谁来混谁”的问题；三要防止有混无
改的问题，要建立完善的公司治理结构。

经济学家、宁波诺丁汉大学教授姚树洁认为，“混改”
的目的是要把企业做优、做强、做大，要打破阻碍各要素
自由流动的樊篱。国企并不是完全没有效率，像高铁等领
域如果没有国企参与，不可能会这么快崛起。“混改”首先
是改效率，改市场的风格，目的是使市场成为一个整体，
使生产要素在地区与地区之间、在城市与农村之间和不
同企业之间高效率地流通。对“混改”，国资委有规范，这
是告诉执行者：“混改”是有底线的，对关系到国计民生的
领域要慎重。

中国企业国有产权交易机构协会副会长、山东产权交
易中心董事长苗伟也认为，国企有很大的资源优势。“对国
企产权，有形财产和无形财产都要重视，国企的市场网络、
专利技术等都是无形的财富，不要抱着金碗要饭吃。”苗伟
举了一个案例：山东一家被认定为僵尸企业的国企，盘点
时发现它还拥有价值2亿元的电解铝指标，后来把这个指
标放到产权交易平台，卖了14亿元，企业的日子好过多了。

“混改”离不开产权交易平台。宁波产权交易中心总
经理陈泽峰介绍了1994年成立、去年完成公司制改制的
宁波产权交易中心。这是市本级唯一产权交易机构。

2017年，宁波国有企业通过该中心平台完成国有资
产交易70780万元，其中，国有产权和股权交易68101万
元，国有实物资产交易2679万元，为推动宁波国有企业

“三去一降一补”，加快国有经济布局优化、推动供给侧结
构性改革方面发挥了重要作用。

8月3日，由宁波产权交易中心举办的宁波市
（首届）国有产权交易发展论坛在泛太平洋大酒店
举行，来自上海交大、宁波大学、宁波诺丁汉大学
的专家学者和山东、宁波等地产权交易中心代表，
以及宁波多家国企的代表齐聚一堂，纵论混合所
有制改革和地方国企改革及产权交易新思路。

论坛上，嘉宾围绕“国企混改与产权交易案
例纵谈”“地方国企混改与产权交易的逻辑思
路”“创新发展产权交易推进国企混改”三大议
题展开对话。

“混改”精彩案例纷呈

当前，新一轮以混合所有制为标志的国资
国企改革，方向已定，细节未明，但此次论坛
上，成功“混改”的案例频呈。

今年6月，以教育为主题、以共享为核心的
“教育+文化+商业”的教育综合体——芝士公园
正式开门迎客，这是宁波报业传媒集团与万科

“混改”后打造的一个重要项目，是宁波第三例
以“增资扩股”方式完成混改的成功案例。

“双方合作后实现了优势互补，项目由万科
来全盘管理，一年不到就开业，创造了很快的
速度。”芝士公园董事长陈碧芸介绍，引进战略
投资者后，项目的进度和专业度方面得到了很
大的提高，芝士公园也将打造成为一个一站
式、全素质、全时段教育综合体。在混改过程
中，宁波产权交易中心给予了不少专业的指导
和建议，解决了不少程序上的难题。

“混改”带来了活力。如宁波城投旗下的宁
波科环新型建材有限公司实行员工持股后，这
家以水泥为主业的公司每年贡献2亿元利润，但
城投公司在它身上的管理成本很少。“一些设备
报废后，员工们会把零件拆下来以备下次技改
时使用，周末员工也会自觉加班。”宁波城投公
司投资部经理王兵团说。

宁波城投公司与华润置地、万科进行了
“混改”，成立了混合所有制企业；宁波工业投
资集团有限公司与山东的万华也进行了混改，
在大榭岛组建了一家公司，效益非常好。

市国资委发展与改革处处长庞文轶介绍，
宁波在国企改革方面历来走在全国前列。早在
本世纪初，市、区两级国有资本在竞争性领域
已经基本退出，现有的国企主要是近年来陆续
新组建的投资类公司，都是一些战略性的平
台，不少属于功能类、公共服务类资产。

宁波也提出了“混改”三年目标，在竞争
性行业要全面推行混改。市属国企现有600多
家，已经混改的约占1/3，剩下的除了功能类、
公共服务类外，凡是处于充分市场化竞争类的
企业，原则上都要进行混改，特别是对于一些
人力资源要素占比较高的企业，更要大力推行
内部员工持股改革。到2020年，要实现70%以
上的混改目标。宁波明确从今年开始，新组建
的竞争类企业都要进行“混合”，老的企业要逐
年推进“混改”。

“让各要素自由流动”


